
19kommersant.ru      Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      Вторник 14 декабря 2010 №231      

review СКОЛКОВО

— Виктор Феликсович, вы 
успешный бизнесмен, один 
из самых богатых людей 
России по версии журнала 
Forbes. Вы никогда не рабо-
тали чиновником, не были 
на государственной службе. 
Почему «Сколково»?
— А почему вы проводите па-
раллель между проектом 
«Сколково» и чиновниками?
— Но это же государствен-
ный проект...
— Это не совсем государствен-
ный проект в обычном пони-
мании, и это был один из важ-
ных для меня моментов, когда 
я решал, принимать ли в нем 
участие. Хотя, безусловно, от 
участия и вовлеченности в про-
ект государственных институ-
тов будет в значительной сте-
пени зависеть эффективность 
работ по запуску «Сколково», 
особенно на ранних этапах. 
В этом плане очень важно, что 
попечительский совет фонда 
возглавляет президент России 
Дмитрий Медведев.

Однако существенная роль 
государства не означает, что 
фонд скопирует многочислен-
ные сложные процедуры при-
нятия решений, свойственные 
некоторым госучреждениям, 
и, по сути, станет этаким «ми-
нистерством инноваций». 
Я все-таки бизнесмен по своей 
натуре и остаюсь им. Проект 
направлен на то, чтобы создать 
в «Сколково» особую, благо-
приятную для инновационно-
го бизнеса среду, привнести в 
нее свободу предприниматель-
ской деятельности. Только в 
том случае, если нам удастся 
создать такую среду, «размно-
жая» этот опыт, наверное, мы 
сможем дать какой-то толчок 
тому, чтобы те проблемы, кото-
рые у нас сегодня существуют 
в этом секторе (в первую оче-
редь проблемы, связанные с 
трансфером наших инноваци-
онных идей и их реализации 
на рынке, созданием конеч-
ных продуктов), будут решены. 
Тогда мы сможем соответство-
вать тому уровню, на который 
сегодня должна претендовать 
российская экономика.
— Как вам удается сочетать 
«Сколково» и собственный 
бизнес?
— Сочетать удается очень пло-
хо. С будущего года я фактичес-
ки сосредоточу все свое время 
на проекте «Сколково» и уйду 
от непосредственного участия 
в других проектах.
— Это решение далось вам 
тяжело?
— Да нет, как раз с радостью. 
Я отдал компании ТНК-BP, сла-
ва богу, почти 15 лет, поэтому 
хватит, как раз время. Я прини-
мал участие в построении 
большой успешной компании 
практически с нуля, теперь на-
до строить «Сколково». Ну а в 
«Ренове» и «Русале» я не зани-
маю менеджерских позиций: 
и там, и там я председатель со-
вета директоров.
— Вы сами в Сколково пере-
едете?
— Как только построим, конеч-
но, перееду.
— Какова ваша личная роль 
в проекте?
— Государство четко заявило 
свои приоритеты, с которыми 
я согласен. Все понимают: про-
ект может оказаться успешным 
и достигнуть заявленных целей 
только в том случае, если он бу-
дет реализовываться с учетом в 
первую очередь интересов рын-
ка. Он должен работать в ры-
нок, должен продвигать идеи, 
новые предложения только в 
рынок. То есть он не должен за-
мкнуться на какие-то неком-
мерциализуемые академичес-
кие исследования или произ-
водство технологий, не востре-
бованных потребителями.

В соответствии с этими при-
оритетами и реализуется про-
ект «Сколково». Но какие реше-
ния принимаются, как осущест-
вляется проект — все это деле-
гировано разнообразным орга-
нам управления в рамках Фон-
да «Сколково». В этом плане моя 
главная задача — объединить 

ресурсы всех сторон, заинтере-
сованных в скорейшем начале 
работы такого проекта, как 
«Сколково». С учетом российс-
кой бизнес-культуры, истории 
и реалий, в которых мы сущест-
вуем, то, что инициатива по за-
пуску проекта исходит от пре-
зидента страны, что она базиру-
ется на финансовой поддержке 
государства — очень важно. 
И наличие поддержки со сторо-
ны государства, безусловно, яв-
ляется существенным факто-
ром успеха, но отнюдь не сино-
нимом того, что решения в про-
екте принимаются непосредс-
твенно государством.
— В совет фонда входит мно-
жество представителей 
крупных иностранных ком-
паний. Насколько активно 
они участвуют в жизни 
«Сколково»?
— Вы сказали «множество»... 
Наверное, все же не так много. 
Но на самом деле, важно, что 
в совет входят знаковые фигу-
ры, которые очень важны для 
реализации и успеха проекта. 
В первую очередь это сопредсе-
датель господин Крейг Бар-
ретт. Это такие известные биз-
несмены, как Джон Чемберс, 
Петер Лешер, Ратан Тата, Эрик 
Шмидт, Мартин Буиг, Вагит 
Алекперов, Анатолий Чубайс, 
Владимир Рашевский. Это лю-
ди, которые всей историей сво-
ей деятельности зарекомендо-
вали себя как очень успешные 
предприниматели, умеющие 
создавать глобальные структу-
ры и руководить ими с сущест-
венными элементами иннова-
ционной составляющей. То 
есть они либо уже принимали, 
либо продолжают принимать 
участие в реализации такого 
рода проектов как внутри сво-
их корпораций, продвигая ин-
новационные продукты в ры-
нок, так и участвуя в подобных 
проектах в мире.

Честно говоря, первоначаль-
но я был скептически настро-
ен, потому что, во-первых, это 
очень занятые люди. Во-вто-
рых, на первом заседании, ког-
да обсуждался вопрос о ком-
пенсациях за работу в совете 
(а это неизбежная составляю-
щая: пускай компенсация не-
большая, но любому человеку 
всегда приятно что-то получать 
за работу, тем более что ком-
пенсация была предложена от-
носительно разумная), все от-
казались, сказали, что «ничего 
не надо». Я подумал, что это 
сигнал: денег не берут. Это на-
сторожило. Значит, никто не 
будет принимать активного 
участия. Но все оказалось сов-
сем не так: кто в большей сте-
пени, кто в меньшей — все 
участвуют в проекте. Их учас-
тие сегодня помогает мне в ре-
шении очень многих вопро-
сов. Я очень благодарен Крейгу 
Барретту, потому что он чело-
век реально высокого уровня, 
который построил компанию 
Intel и очень много знает об ин-
новационном процессе. Его со-
веты и его практическая по-
мощь при обсуждении конк-
ретных вопросов очень важны.

Как ни крути, надо все-таки 
трезво себя оценивать. Я и ос-
тальные представители россий-
ских компаний в совете все-та-
ки русские бизнесмены. Мы ви-
дим мир через призму нашего 
российского опыта. Мы, конеч-
но, можем говорить, что все мы 
глобальные компании, но все-
таки это далеко не так, и, навер-
ное, мы еще не скоро ими ста-
нем, хотя мы и двигаемся в 
этом направлении.

Но проект, который мы реа-
лизуем, точно должен быть гло-
бальным, как по своей приро-
де, так и по своей нацеленнос-
ти. Он должен быть максималь-
но интегрированным в гло-
бальную экономику, в глобаль-
ное инновационное про-
странство, иначе он не будет ус-
пешным. Он ни в коей мере не 
должен быть этаким нацио-
нальным российским проек-
том, иначе он будет заведомо 
неуспешен. Поэтому участие 
иностранцев — это как раз те 

окна и двери, которые нам да-
ют, с одной стороны, возмож-
ность использовать их опыт и 
знания, а с другой — очень ши-
рокий слой дополнительных 
коммуникаций.

Практически каждый из 
членов совета предложил це-
лый набор мероприятий по 
продвижению проекта в тех 
форматах, которые приняты у 
них в компаниях. На прошлой 
неделе мы провели вместе с 
Петером Лешером в Германии 
большую встречу с крупными 
германскими и европейскими 
компаниями и образователь-
ными центрами. Встречу орга-
низовывал Siemens, в частнос-
ти лично глава компании Пе-
тер Лешер, но под эгидой про-
екта «Сколково». Это прекрас-
ная площадка для установле-
ния новых контактов, для при-
влечения новых партнеров к 
этому проекту. Похожую встре-
чу, но уже в США, предложил 
организовать Джон Чемберс, 
главный исполнительный ди-
ректор компании Cisco Sys-
tems Inc. В конце декабря будет 
поездка в Индию: Ратан Тата, 
председатель компании Tata 
Sons, примет участие в прове-
дении такого же рода меропри-
ятия в Бангалоре.

Если бы мы сами стучались 
в двери, это было бы, может, и 
продуктивно, но путь был бы 
в десять раз длиннее. Мы бы 
не успели за теми вызовами, 
которые нам дает мир. Конеч-
но, нужно партнерство, и 
очень важно быть в этом случае 
открытыми, чтобы все видели, 
что мы не делаем что-то такое, 
что никому не понятно. Нужен 
уровень доверия, поэтому чле-
ны совета, по сути, приняли 
очень важное решение, согла-
сившись в него войти. Они по-
ложили свое имя на стол учас-
тия в этом проекте, за что мы 
им, конечно, очень благодар-
ны. Мы надеемся на очень дол-
госрочное партнерство, для 
нас это крайне важный эле-
мент. Аналогично ситуация об-
стоит и в консультативном на-
учном совете.
— Вам не кажется, что со сто-
роны «Сколково» сейчас вы-
глядит так: проект привле-
кает международные компа-
нии, они приезжают, у них 
есть интерес к российскому 
рынку. Но изначально было 
заявлено, что это будет про-
ект по выводу российских 
стартапов, российских ком-
паний на международный 
рынок...
— Вы все правильно сказали, 
но вам не хватило последнего 

звена, чтобы все соединить. 
 Если мы говорим о выводе рос-
сийских компаний на между-
народный рынок — что это зна-
чит? Что является результатом 
построения нашей среды? 
В первую очередь IP, патент. 
Либо какой-то технологичес-
кий продукт, который заканчи-
вается на этапе научно-иссле-
довательских либо опытно-
конструкторских работ,— про-
тотип, образец.

Что происходит с ним даль-
ше? Не предполагается, что в 
рамках «Сколково» будет произ-
водство. Должны быть интере-
санты, которые купят либо этот 
IP, либо эту технологию и будут 
уже дальше на ее базе развивать 
производственный цикл. Кто 
наиболее правильный и наибо-
лее целесообразный покупа-
тель этого продукта? Глобаль-
ные компании. Если мы гово-
рим об IT-технологиях, понят-
но, что это должны быть те же 
Microsoft, Cisco, Nokia и так да-
лее. И наши компании, напри-
мер «Яндекс». Точно так же во 
всех других отраслях.
— Российским компаниям 
будут интересны проекты 
«Сколково»? У нас есть спрос 
на инновации?
— Его надо развивать, это 
очень важный процесс. Кон-
центрация интеллектуального 
потенциала в рамках одного 
проекта и создание определен-
ных площадок по поддержке 
продвижения компаний, как 
нам кажется, как раз даст воз-
можность привлечь наши 
крупные компании. Я думаю, 
что в скором будущем так оно 
и будет. Надо, чтобы партнера-
ми стали прежде всего круп-
ные компании. В нефтяном 
секторе — крупные нефтяные 
компании, в энергетическом 
— крупные энергетические.

Хорошим примером может 
служить то же «Роснано». Компа-
ния, созданная государством 
для развития наноиндустрии 
в России. Это чисто производс-
твенная компания, которая ин-
вестирует в создание произ-
водств на базе нанотехнологий. 
Исходя из того, что у нас, напри-
мер, есть какой-то стартап, кото-
рый что-то готов предложить 
интересное, то следующее зве-
но как раз «Роснано» — произ-
водственная компания. «Росна-
но» является нашим учредите-
лем, у нас с ним очень тесные 
отношения, поэтому все это гар-
монично интегрируется.
— Было принято решение, 
что до 2014 года «Сколково» 
будет существовать в экстер-
риториальном режиме, без 

привязки к физическому 
местоположению инноцент-
ра. Это предполагает, что 
уже сейчас будут отобраны 
какие-то проекты, которые 
получат привилегии. Инте-
ресно, когда это произойдет, 
когда мы увидим первые 
проекты?
— Уже до конца текущего года.
— А почему сразу не раздви-
нуть проект до границ России, 
не ввести упрощенный нало-
говый режим и так далее?
— Тогда не нужно «Сколково». 
Невозможно дать всем все и 
сразу. Необходимо какое-то ог-
раничение — не по террито-
рии, а по мощности, по про-
странству, по правилам, для то-
го чтобы отработать некоторые 
технологии. Воспринимайте 
«Сколково» как некоторый «пи-
лотный проект». Я уверен, что 
в процессе реализации мы уви-
дим, что что-то делается не так, 
неизбежно получим кучу нега-
тивных комментариев. Мы тог-
да выйдем с какими-то иници-
ативами и предложениями по 
изменению действующего за-
конодательства. Потом мы 
опять увидим, что что-то не так 
работает, что, наоборот, нужно 
что-то добавлять в действую-
щие правила и регламенты. 
То есть это некий эволюцион-
ный процесс, который позво-
лит отработать некоторую мо-
дель, в дальнейшем позволяю-
щую себя воспроизводить и на 
других территориях.

Задавая вопрос, вы, видимо, 
не до конца понимаете цель 
проекта. Наша цель — построе-
ние экосистемы, концентра-
ция в одном месте критичес-
кой массы всех компонентов 
инновационного процесса. 
Только в этом случае это даст 
определенный результат. 
В «Сколково» должны быть 
вместе сосредоточены ученые, 
предприниматели, студенты, 
крупные и мелкие корпора-
ции. Только когда эта крити-
ческая масса достигнет опреде-
ленного уровня, она будет спо-
собна сама воспроизводить по-
явление новых продуктов. Тог-
да мы, как регуляторы, как те, 
кто организационно и финан-
сово все поддерживает, уже не 
будем им нужны. Мы отойдем 
в сторону, оставив самодоста-
точную и способную к самовос-
производству среду. Вот наша 
конечная цель.
— В России уже сейчас есть 
несколько достаточно серь-
езных IT-игроков, это круп-
ные и сильные компании. 
В каком формате они смогут 
участвовать в «Сколково»? 

Ведь, исходя из мандата фон-
да, они не смогут переехать 
туда полностью.
— Очень просто. Мы не собира-
емся давать преференции 
крупным компаниям, это не 
наша задача, наша задача — 
поддерживать и развивать но-
вые инновационные направ-
ления. Если в недрах крупной 
компании зреет какая-то идея, 
а они не до конца уверены, что 
эта идея может быть реализо-
вана успешно, они приходят к 
нам и говорят: «Вы готовы с на-
ми поучаствовать в этой исто-
рии?» Мы говорим: «OК, гото-
вы». Они должны выделить из 
себя отдельный стартап, юри-
дическое лицо, которое будет 
заниматься только этим проек-
том. Если этот стартап прохо-
дит по тем требованиям, кото-
рые мы предъявляем, то тогда 
мы будем готовы соинвестиро-
вать в этот проект и именно 
этому стартапу дать право 
пользоваться теми преимущес-
твами, которые дает проект. 
При этом головная компания 
останется заинтересована в ус-
пехе через свое участие в реа-
лизации этого проекта.
— Многие маленькие и сред-
ние компании уже сейчас 
грезят о «Сколково». Как им 
стать претендентами на 
участие в проекте?
— Несколько дней назад мы 
опубликовали на нашем сайте 
www.i-gorod.ru регламент пода-
чи документов. Мы заинтересо-
ваны в том, чтобы никто не ос-
тался неуслышанным. Очень 
многих людей останавливают 
бюрократизированные процес-
сы. Может, он и умный парень, 
у него бы что-то получилось, но 
ему так не хочется обивать по-
роги, куда-то ходить, что-то до-
казывать и отстаивать (причем 
даже не свою идею как научную 
мысль, а просто свое право ее 
реализовать). Может, он боится 
именно процедурных вопро-
сов, требований написания 
бизнес-плана или регистрации 
компании. Вот это все мы долж-
ны взять на себя.

Мы не знаем пока, насколь-
ко четко и быстро у нас это по-
лучится, но это одна из самых 
главных задач — это к вопросу 
о среде. Мы должны создать 
комфортную среду для молодо-
го предпринимателя, для того 
самого стартапа, для самого ма-
ленького, дать ему шанс поп-
робовать, дать ему первые $10–
50–100 тыс.— пускай он поста-
рается что-то сделать...

Мы не снижаем планку тре-
бований к качеству продукта. 
Нет, мы будем очень жесткими 
с точки зрения отбора по отно-
шению к инновационности 
продукта. Иными словами, мы 
не будем поддерживать всех 
подряд. Специально для этого 
у нас создается мощный инс-
трумент экспертизы, эксперт-
ные коллегии, механизм отбо-
ра и так далее. Но то, что мы в 
итоге избавим малое предпри-
ятие или конкретного челове-
ка от бюрократической рути-
ны,— это сто процентов.
— Иностранные эксперты 
зачастую более оптимистич-
но настроены по отноше-
нию к проекту «Сколково», 
чем российские. С чем свя-
зан этот скепсис?
— Если посмотреть весь 
спектр: от полного негатива, 
отрицания, мнения, что все это 
«фуфло» и «ничего не получит-
ся», до полного позитива, то 
крайние точки занимают рус-
ские. А посередине такая отно-
сительно выжидающая (с бОль-
шим креном в сторону позити-
ва) западная общественность, 
которая смотрит за тем, что 
происходит.

Кто занимает негативную 
позицию? Негативную пози-
цию занимают две категории 
людей. Первая — русские эмиг-
ранты, которые уехали и про-
шли болезненную процедуру 
эмиграции. Это потеря роди-
ны, понимание, что ты никог-
да не вернешься. Когда уезжа-
ешь с грузом жуткой обиды, 
что дома ты не признан, не по-
нят, фактически выдворен, 
этот груз сопровождает тебя по 
жизни. И даже позитив, кото-
рый начинает с родины исхо-
дить, все равно воспринимает-
ся через какую-то призму исто-
рически накопленного тяжело-
го воспоминания о прошлом. 
Такие люди говорят: «В России, 
в этой коррупционной, жуткой 
стране, где все делается по зна-
ку из Кремля, никогда ничего 

не получится. Только в свобод-
ных западных странах можно 
что-то реализовать».

Есть противоположный слой 
ученых с определенными «ро-
димыми пятнами» российских 
или даже советских реалий: 
«Не учите нас жить, мы самые 
умные, мы делаем ракеты и пе-
рекрыли Енисей». Это такая ка-
тегория людей, которые не вос-
принимают движение в сторо-
ну модернизации, в сторону 
глобального мира. Таких уже не 
так много, но мы же восприни-
маем негатив не по концентра-
ции или количеству, а по тому, 
кто громче всех говорит.

Крайне позитивные — это 
те, которые, я бы сказал, стоят 
одной ногой там, одной ногой 
здесь. Которые через свой опыт 
уже понимают, что и почему 
нужно делать. Они не хотят в 
силу многих причин уезжать, 
поэтому они очень рады вот та-
кому открытому окну. Тут они 
себя, наоборот, немного пере-
стимулируют этим позитивом, 
говорят, что обязательно все бу-
дет классно, все получится, да-
вай поскорее займемся и так 
далее. А посередине — умерен-
ные скептики.
— Из бюджета на проект вы-
деляется много денег...
— С чего вы взяли? Наоборот, 
выделяется очень немного де-
нег. Проект, на который мы за-
махнулись, не сопоставим с 
тем, что на него выделяется. 
Это, кстати, одна из причин 
скепсиса крупного западного 
бизнеса. Когда они спрашива-
ют, сколько денег предполага-
ется потратить на проект (а на-
до помнить, что у нас целых 
пять основных направлений), 
мы гордо отвечаем, что вот, 
мол, только государство обеща-
ло на четыре года 85 млрд руб-
лей, большая часть из которых, 
правда, пойдет не на сами ин-
новации, а на строительство.

Иностранцы пожимают пле-
чами и, кто пооткровеннее, в 
лоб говорят, что это «ни о чем». 
Конечно, ежегодно в Силиконо-
вой долине только на биотехно-
логии и биомедицину тратится 
до $50 млрд. Да что там Силико-
новая долина — годовые бюд-
жеты на research & development 
(R&D) некоторых компаний, 
уже проявивших интерес к 
«Сколково», больше всего скол-
ковского бюджета. Но это не 
значит, что «Сколково» не надо 
заниматься. Во-первых, если ра-
зумно и рачительно тратить 
имеющиеся средства, результат 
все равно будет, во-вторых, мы 
рассчитываем привлечь доста-
точно серьезные средства из 
частного сектора на принципах 
софинансирования.
— Вы оптимист?
— Я оптимист, конечно. Но пов-
торюсь: надо хорошо понимать, 
что уровень капитала на Западе 
другой. Одна только Cisco тра-
тит на R&D миллиарды долла-
ров. Googlе и прочие — они в 
десятки раз больше нас как про-
екта. Не надо иллюзий по пово-
ду того, что у нас много денег. У 
нас их объективно мало. Не го-
воря уже про университет. Нам 
говорят: только в эндаумент 
университета нужно вложить 
как минимум $1 млрд. Тогда, 
мол, вы будете в разумной ста-
бильной финансовой ситуа-
ции. У нас этих денег нет. Но это 
не значит, что не надо делать, не 
надо двигаться — мы сделаем 
то, что сделаем. В том числе 
предстоит большая работа по 
привлечению денег со сторо-
ны. Нам нужно привлекать пар-
тнеров в инновационную де-
ятельность, кому-то предлагать 
строить собственные центры 
за счет своих средств.
— Когда «Сколково» даст 
первые инновационные 
продукты?
— По поводу первых инноваци-
онных продуктов — не хочу зага-
дывать, хотелось бы быстрее, но 
не уверен, что получится совсем 
скоро. Это займет годы. А вот что 
касается того, когда «Сколково» 
вложит первые деньги, проспон-
сирует, выделит гранты или вы-
ступит партнером какого-то про-
екта — это случится в этом году. 
В этом году мы уже начнем софи-
нансирование и поддержку оп-
ределенных стартапов, проек-
тов, которые уже частично про-
шли отбор через комиссию при 
президенте по модернизации и 
инновациям, частично что-то 
отобрали мы.
— То есть фактически это 
будет началом жизни «Скол-
ково?»

— Ну, если то, что мы начали 
давать деньги, считать началом 
жизни проекта, то да.
— Еще один вопрос по пово-
ду денег, которые выделяют-
ся на проект из бюджета. На-
сколько проект «Сколково» 
будет финансово открыт?
— У нас есть договор с Минис-
терством финансов о субвенци-
ях, в договоре прописаны на-
правления затрат. Министерс-
тво финансов не оставит нас в 
покое, как бы мы этого ни хоте-
ли, по каждому рублю будет аб-
солютная прозрачность, в этом 
нет ни малейшего сомнения. 
Финансовая закрытость не в 
наших интересах.
— Когда можно ожидать от-
крытия вуза, который будет 
создан в рамках «Сколково»?
— Откроется он достаточно 
быстро, а вот когда он приобре-
тет те формы, которые нужно... 
Я думаю, нам всем нужно на-
браться терпения. Я недавно 
смотрел интервью Садовниче-
го. Он сказал, что нужно 100 
лет для того, чтобы создать нор-
мальную систему. Конечно, 
ему это можно говорить, он 
возглавляет МГУ... Может и 
не100, но понятно, что прой-
дет лет 10, пока мы нарастим 
какую-то «массу мышц».
— Это будет вуз полного 
цикла?
— Нет, это будет postgraduate 
school, то есть магистратура, 
аспирантура и лаборатории, 
которые будут заниматься как 
раз конкретными, а не общете-
оретическими исследования-
ми, то есть исследованиями, 
ориентированными на рынок.
— Говорят, что нам надо при-
глашать ученых из-за рубе-
жа? Может, все же лучше сво-
их выращивать?
— Надо и то и другое. И своих 
выращивать, и из-за рубежа 
приглашать, потому что у нас 
образовался провал между иде-
ями и умением их реализовы-
вать и коммерциализировать. 
На Западе есть такие люди, ко-
торые, с одной стороны, пони-
мают природу продукта, а с 
другой стороны, понимают, 
что нужно рынку. И прорыв по-
является только в формате ком-
бинации этих двух составляю-
щих. Нам нужно привлечь лю-
дей с такими знаниями, уме-
ниями и опытом.

— Насколько успешно вза-
имодействуют бизнес-со-
ставляющая проекта «Скол-
ково» и научная составляю-
щая в лице консультативно-
го научного совета? Есть ли 
между ними понимание?

— Мы себя не мыслим вне 
этого взаимодействия. Кон-
сультативный научный совет 
и совет фонда — это единое 
целое, одно без другого не мо-
жет существовать. Я бы скор-
ректировал ваш вопрос: «Как 
проект взаимодействует с уни-
верситетским и академичес-
ким сообществом?» Мы пыта-
емся создать правильную сис-
тему, правильные отношения, 
нами подписан ряд соглаше-
ний с крупными университе-
тами. Мы хотим создать на их 
базе новые лаборатории в ко-
ординации с западными уни-
верситетами, помочь им это 
сделать — где-то финансово, 
где-то организационно. Мы 
хотим организовать различ-
ные программы подготовки, 
программы привлечения за-
падных специалистов.

Программа по линии Ми-
нобразования по привлече-
нию и выделению грантов 
иностранным профессорам, 
которые приглашаются для ра-
боты в российских универси-
тетах, у нас есть, но она идет 
очень тяжело. Это часть общей 
линии. Ради бога, пускай они 
это делают, мы их активно под-
держиваем. Но и мы будем 
привлекать известных ученых 
для работы в университетах—
партнерах «Сколково». Пусть 
пока они придут туда, мы по-
можем создать лаборатории 
для ведения их исследователь-
ской деятельности. Параллель-
но мы будем создавать условия 
для преподавательской де-
ятельности для тех, кто может 
ей заниматься. Ну а когда фи-
зическая инфраструктура 
«Сколково» будет создана, пере-
ведем их в наш Сколковский 
институт технологий.
— «Сколково» будет сущест-
вовать 100 лет?
— Почему 100 лет? Forever.

Интервью подготовлено  
порталом i-gorod.ru

«Проект, на который мы замахнулись,  
не сопоставим с тем, что на него выделяется»
В 2010 году в России началась активная 
подготовка к созданию иннограда  
«Сколково» в Подмосковье. Сам город 
появится лишь в 2014 году. О том, что он 
будет собой представлять, рассказал 
бизнесмен Виктор Вексельберг,  
президент Фонда «Сколково».
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